

## LA NOTION DE PROBLEME DE RECHERCHE EN HISTOIRE ET PHILOSOPHIE DE LA SCIENCE

Alors que les chercheurs et epistemologues des sciences physiques ne peuvent se passer de la notion de probleme pour decrire l'etat de leur discipline ou de leur specialite de recherche, en sciences sociales certains semblent pouvoir faire l'economie de cette notion susceptible pourtant de caracteriser les activites de recherche qui les preoccupent. En fait, Popper se demandera plus d'une fois lequel de la theorie ou du probleme est le moteur de la connaissance scientifique. Un philosophe de la science tel Karl Popper, aussi bien qu'un historien des sciences comme Thomas Kuhn, ont l'un et l'autre montre que les chercheurs des > ont une conscience aigue des problemes et enigmes qui se posent dans leurs disciplines, qu'ils ont sensiblement la meme facon d'identifier et de conceptualiser les mythes a resoudre et, qu'enfin, ils sont au courant de la maniere dont les competences de chacun sont mobilisees pour arriver a une solution satisfaisante. Comme les theories et les connaissances humaines ne sauraient progresser selon Popper que par une demarche de refutation plutot que de verification d'hypotheses, il est normal alors de se représenter la science comme une entreprise ayant pour point de depart et pour terme la formulation de problemes toujours plus fondamentaux.